



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Riutort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mañón, martes 17 de Enero de 1939

III Epoca - Año IX - Núm. 749

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Después de las conversaciones de Roma

Una significativa frase de Ciano

Terminadas las entrevistas de Roma, no dejan de ofrecer interés sus incidencias y pormenores. Y entre éstas no resulta desdeñable la siguiente afirmación hecha por el Conde Ciano a Lord Halifax: «Terminada la guerra de España con una victoria de Franco, prometemos retirar nuestros legionarios».

Si a Mr. Chamberlain le quedaba alguna duda sobre las verdaderas intenciones italianas, estas palabras, dichas en solemnes momentos por el yerno del Duce, son todo una revelación. El hombre que, según ha declarado reiteradamente, viene creyendo que por el sistema de contactos personales ha de ser posible llegar a un acuerdo en todos los problemas que son actualmente un obstáculo para la paz de Europa, ha debido sentirse profundamente sorprendido ante las declaraciones del Conde Ciano que revelan un decidido propósito de Italia de no desentenderse del conflicto español, hasta no tener asegurado un triunfo (?) del cabecilla rebelde.

Quizá era preciso ese viaje a Roma, para que la delegación inglesa oyera de viva voz cuales son las ambiciones del fascismo italiano respecto a España. El Jefe del Gobierno británico, que se ha pasado meses y más meses defendiendo la tesis de que la intervención de Mussolini en nuestro país no era tan intensiva como las informaciones aseguraban y fiaba en la palabra del dictador, que decía no tener el menor interés de intervenir en asuntos internos de otra potencia, habrá podido constatar de cerca su profundísimo error, que tan caro nos viene costando. La postura del «premier» tras las conversaciones de Roma, no puede ser más desairada. Fué a la Ciudad Eterna con el propósito de convencer a Mussolini de que era absolutamente preciso retirara sus hombres y efectivos de los frentes españoles y se encuentra con que éste, lejos de hacerle caso, proclama igualmente que solo después de la victoria de los rebeldes, ordenará la retirada de sus esclavos.

A cualquier otro jefe del Gobierno que no fuera Mr. Chamberlain, las palabras del Conde Ciano le habrían indicado el único camino a seguir en el futuro. Dudamos de que al primer ciudadano inglés le haya aprovechado la lección. Y lo dudamos, por lo que representará el «premier» que no son los intereses de Inglaterra, sino los intereses de los capitalistas de la City, que no es precisamente lo mismo.

Después de todo, los coloquios de Roma han tenido la virtud de demostrar a quienes conserven un sentimiento de dignidad nacional en Francia e Inglaterra, que las intenciones italianas no son sino turbias y encañinadas a mermar la influencia democrática en el Mediterráneo.

Decíamos ayer, que el resultado de las conversaciones había constituido un triunfo de nuestra causa. Debemos añadir hoy, que ese triunfo coincide con un nuevo fracaso de la política chamberlainiana. Al «premier» ante la significativa frase de Ciano, no le quedaba otro remedio que mostrarse firme y decidido por vez primera ante las ambiciones del déspota. También en ese resultado ha jugado el principal papel nuestra resistencia. Sin ella, la frase del ministro de Negocios Extranjeros italiano, habría resultado innecesaria, ya que todos los objetivos del fascismo habrían sido cubiertos. Al no ser así, Mussolini se ha visto obligado a quitarse la careta, acosado por un Chamberlain que llevaba sobre sus hombros todo un bagejo de presiones, a las que va resultando cada día más difícil sustraerse.

Se acercan momentos decisivos para nuestra lucha. Frente a frente, se hallan el pueblo español y el fascismo. Nosotros, asistidos por una franca corriente de simpatía y solidaridad que desde América se extiende por toda Europa. Los rebeldes y sus amos, protegidos por una política negligente y cobarde de unos Gobiernos que no representan la voluntad de sus pueblos y que no tienen posibilidad alguna de mantenerse mucho tiempo por este camino.

El cinismo del Conde Ciano, ha sido la mejor respuesta a las candidas esperanzas que Mr. Chamberlain tenta puestas, de emancipar a las fieras fascistas con palabras y con halagos.

Pasionaria obsequia a las madres menorquinas

Leemos en la prensa que en la Península se han celebrado estos días, festivales para obsequiar a los niños. En nuestra Isla también se repartirán pronto juguetes a los pequeños. Nuestra camarada Pasionaria ha querido testimoniar su cariño por los niños menorquines, sumándose a este acto, mediante el envío al Comité Provincial de Mujeres Antifascistas de un espléndido regalo, consistente en un gran número de equipos para niños, para que sean distribuidos en todos los pueblos de la Isla, en los locales de sus respectivos Comités de Mujeres Antifascistas. Oportunamente se anunciará el día que se rán distribuidos en Mahón.

Todas las mujeres antifascistas de corazón, tanto afiliadas a nuestra Organización como no, que vayan a dar a luz durante el presente mes de Enero, pueden pasar por nuestro Local, calle Luis de Sirval n.º 32 para inscribirse a fin de darles un equipo

Un saludo a nuestros héroicos Ejércitos de Aire, Mar y Tierra

La Agrupación de Mujeres Antifascistas de Ciudadela (Menorca), en ocasión del Año Nuevo, dirige un fraternal y efusivo saludo a los bravos combatientes de la República que tan brillantes páginas para la historia de España han trazado con su sublime sacrificio durante años de resistencia, y les anima que prosigan la lucha con el mismo tesón a fin de convertir el año 1939 en el de la victoria de la Justicia y la Democracia sobre la barbarie fascista.

¡Salud, héroicos hermanos de los Ejércitos de Tierra, Mar y Aire! España confía en vosotros y no duda sabréis conquistar la independencia de la patria, siguiendo por el camino que nos traza a todos nuestro Gobierno de Unión Nacional. Ejemplo y guía de los antifascistas.

La Secretaria de Organización,
CONCHA CARBONELL

Delegación del Gobierno de la República en Menorca

La «Gaceta de la República» del día 7 del actual inserta una orden del Ministerio de Agricultura que dice como sigue:

«De acuerdo con lo dispuesto en el Decreto de 7 Octubre de 1938 («Gaceta» del 8) y previos los 1 formes emitidos por las Juntas Calificadoras Municipales y Junta Provincial de Baleares creadas de conformidad con el artículo segundo de este Decreto.

Vengo en aprobar la relación que se detalla a continuación de los elementos que han sido clasificados como enemigos del Régimen y comprendidos en el grupo de insurrectos a que se contrae el artículo primero del Decreto de 7 de Octubre de 1938.

Relación que se detalla:

María Pons Petrus, término municipal de Alayor; Antonio Coll Pons, idem; José Buils Moll, id; Bienvenida Pons Serra, id; Mariana Febrer Pons, idem; Vicente Petrus Villalonga, id.; Juan Pons Pons, id.; Juan Villalonga Febrer, id.

Lo que comunico a V. I para su conocimiento y efectos consiguientes.—Barcelona 4 de Enero de 1939.—Vicente Uribe»

Del señor Comisario General de Cultos de la República, se ha recibido en el día de ayer y en esta delegación del Gobierno, un radiograma que dice lo que sigue:

«Ruégole exprese familiares obsequios al fallecido pésame al Comisariado Cultos República por muerte prelado Juan Torres tan amante pueblo menorquín.—Bellido»

Mahón 14 de Enero de 1939.—El Delegado del Gobierno, Francisco Mercadal Pons.

Comisión Pro Campaña de Invierno

Debiendo proceder a la mayor brevedad a la transferencia de los fondos recaudados en la Campaña de Invierno llevada a cabo en esta Isla, se noifica a todos cuantos tengan que hacer entrega de donativos destinados a dicho fin, pasen a hacerlos efectivos en el Comisariado de Guerra antes del día 17 del actual.

Comandancia Militar de Mahón ESTADO MAYOR

Con objeto de mantener elevada la moral de guerra entre los habitantes de la Isla y al mismo tiempo orientar al pueblo acerca de la situación actual, se van a organizar diversos actos públicos.

El primero de ellos se celebrará en Mahón el miércoles día 18 a las seis de la tarde en el Teatro Principal organizado por el Estado Mayor de la Unidad Militar Independiente de Menorca y en el que tomarán parte el Comisario de Brigada don Angel Valbuena y representantes de los partidos políticos y organizaciones sindicales del Frente Popular.

Mahón 16 de Enero de 1939.

Subdelegación Marítima de Mahón

Por la presente se cita a los inscriptos marítimos que a continuación se expresan para que se presenten en la Subdelegación Marítima de Mahón el día 17 del actual de 9 a 1 de la mañana para enterarles de asunto que les interesa:

Pedro Cañafat Morey, Reemplazo 1927, inscripción Palma.
Miguel Pons Sintes, Reemplazo 1932, inscripción Mahón.
Luciano Preto Borrás, Reemplazo 1932, inscripción Mahón.
Alfonso Díaz López, Reemplazo 1929, inscripción Aguilas.
Reclus Cloquells Sintes, Reemplazo 1925, inscripción Mahón.
Mahón 13 Enero de 1939.—El Subdelegado Marítimo, Federico Garay.

Consejo Municipal de Mahón

HUERFANOS

Se interesa la presentación en las Oficinas de este Consejo todos los días laborables de 9 a 13 horas de todos los huérfanos de ambos sexos menores de diez y siete años, residentes en esta población y su término, o en su defecto los tutores o personas que los tengan a su cuidado.

Para la expresada presentación se concede un plazo de ocho días que terminará el veinte y seis del presente mes.

Lo que se hace saber al vecindario para general conocimiento y cumplimiento

Mahón 13 de Enero de 1939.—El Alcalde, Francisco Pons Carreras.

CINE CONSEY

MARTES a las 6

El interesante film COLUMBIA

A bala y coraje

por el tetrépido KEN MAYNARD y su caballo TARZAN

La obra policíaca marca Universal

RIVALES

por Charles Bickford y Helen Vinson

LLAR CATALANA

Es necesaria un cobrador y otros treballs exteriors de l'Entitat.

Presen ar se a secretaria de 11 a 12 i de 5 a 6

Miguel Capó Rigo

Falleció ayer noche a las 11'30

E. P. D.

Sus desconsolados: hijas Magdalena, Francisca, Anito y Enriqueta (ausente) hijos políticos Alberto, Bernardo, Antonio y Miguel (ausente) hermanas (ausentes) y Catalina (presente) y demás familia, participan a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan asistan al acto del entierro que tendrá lugar hoy tarde a las 6

No se invita particularmente

Casa mortuoria: Ciudadela, 82.

Mahón 17 de Enero de 1939.

En el sector de Granada nuestras fuerzas han roto las líneas enemigas por dos puntos conquistando la cota 919 y el pueblo de Tojar

En Extremadura hemos conquistado Puerto Calabar continuando en Cataluña la durísima presión de los invasores a los que oponen enorme resistencia los soldados españoles

El Consejo de la S. de N. tras aprobar e informe de la Comisión Controladora de la retirada de voluntarios de la España leal, acuerda felicitar al Gobierno español.—Importantes discursos de los Sres. Bonnet y Alvarez del Vayo

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

FRENTE DE CATALUÑA.—Ha continuado durante la jornada de hoy, la intensa presión de los invasores y fuerzas españolas a su servicio, apoya las por los tanques, la artillería y la aviación extranjera, combatiéndose con gran violencia en los sectores de Santa Coloma de Queralt y Cervera.

Los aparatos republicanos actuaron con eficacia bombardeando concentraciones y caravanas con fuerzas.

FRENTE DE EXTREMADURA.—Nuestros soldados han rechazado totalmente los contraataques del enemigo que sufrió muchas bajas, sin lograr avanzar ni un paso, no obstante su derroche de medios materiales.

En la noche última, las tropas españolas han conquistado brillantemente Puerto Calabar al oeste de Monterrubio de la Serena.

FRENTE DE ANDALUCIA.—En el sector de Granada, nuestras fuerzas han atacado las líneas enemigas que han roto en dos puntos, conquistando entre otras importantes posiciones la cota 919 y el pueblo de Tojar. Se han capturado prisioneros y se ha recogido material de guerra.

Demás frentes sin noticias de interés.

AVIACION

Los aparatos de la invasión agredieron hoy Barcelona y diversos puntos de la costa de Cataluña, causando víctimas en la población civil.

Una intervú del general Miaja

Londres 16.—El «Sunday Chronicle» publica una intervú del general Miaja que dice especialmente: «El estado de espíritu de mis hombres, sean cuales fueren sus privaciones, es hoy mejor que nunca a pesar de las embestidas de las fuerzas extranjeras. Nunca nos rendiremos. Franco ha podido procurarse tropas frescas. Nosotros nos mantenemos hace más de dos años. Ello demuestra bien claro el espíritu de nuestros soldados. Si nuestro Ejército hubiese dispuesto de las mismas facilidades que nuestros enemigos en cuanto a material, la guerra habría terminado; pero sin estos recursos y a pesar de todo, lograremos la victoria. El enemigo juega su última carta. Si fracasa ¿cuál será su estado de ánimo? Por el contrario, convencidos de la justicia de su causa, nuestras tropas lucharán hasta la victoria. Hemos dejado avanzar en Cataluña al enemigo porque no queremos sacrificar inútilmente vidas inocentes. Pero por cada kilómetro cuadrado que han ocupado los invasores en aquella región, se los hemos ocupado nosotros en Extremadura y en los frentes de Madrid.—(A. E.)

La suerte de Schuschnigg

Como trata el fascismo a quienes caen bajo sus garras
Berlín 16:—La suerte del ex canciller austriaco, Schuschnigg, continúa rodeada de cierto misterio. Según noticias de Viena, sigue en calidad de detenido, guardado por la Gestapo. Todavía no se han realizado los preparativos de su proceso anunciado para este invierno. Los círculos nazis de Viena aseguran que el estado de salud de Schuschnigg no es muy precaria todavía, aunque no tienen más remedio que decir que es muy grave su crisis nerviosa.—(S. R.)

Mr. Chamberlain regresa a Inglaterra

Boulogne Sur Mer 16.—El señor Chamberlain ha llegado a esta estación marítima a las 3 de la tarde. Fué recibido por el Prefecto y el Alcalde, dirigiéndose inmediatamente a bordo del «Maid of Orleans» donde fué recibido por el Comandante que le dió la bienvenida. El Jefe del Gobierno inglés habló durante algunos minutos con las personalidades presentes, pero sin hacer declaraciones de política exterior. Poco antes de las 4 de la tarde zarpó el paquebote rumbo a Inglaterra.—(S. R.)

Mr. Daladier asiste a la reunión del Comité Ejecutivo del Partido Radical Socialista

París 16.—El señor Daladier acudió hoy a la reunión del Comité Ejecutivo del Partido Radical Socialista. Dió cuenta a sus compañeros de la gestión política al frente del Gobierno y de las razones que ha tenido para orientar su política en orden al momento actual.

Recordó la huelga general de noviembre, justificando la energía del Gobierno en lo delicado de la situación internacional.

Añadió que los días que se aproximan vienen preñados de difi-

cultades ante lo cual el Gobierno tiene derecho a pedir que todas las actividades políticas tiendan a mantener la unidad de Francia y su imperio colonial.

Afirmó que la política del Gobierno es además de política de paz, de concordia nacional. Avaro de la sangre francesa, se muestra sin embargo vigilante de los intereses de Francia y empleará toda su energía en impedir un conflicto que significaría el fin de toda la civilización de Occidente. Dijo que no aceptaría ninguna «chantaje» ni imposición alguna, ni por la fuerza ni por la astucia.—(S. R.)

Con un clavel rojo y un paraguas El regreso del «premier» a Londres

Londres 16.—Chamberlain y sus acompañantes llegaron a la estación de Victoria poco antes de las cinco y media de la tarde.

El «premier» armado de paraguas y con un clavel rojo en la solapa, contestó a las numerosas personas que lo aclamaban. También escuchó muchos vivas a España republicana.—(S. R.)

El Congreso del Partido Obrero belga reitera su actitud de no enviar ningún representante a Burgos

Bruselas 16.—El Congreso del Partido Socialista Obrero belga acordó por 372 879 votos contra 197 657 abstenciones, una resolución reiterando la propuesta de dicho Partido contra el envío de un representante a Burgos, aunque estimando que las circunstancias actuales obligan a continuar la colaboración socialista en el Gobierno.—(S. R.)

Mr. Halifax y Mr. Bonnet conferencian

Antes de la 104 reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones

Ginebra 16.—Los señores Halifax y Bonnet llegaron ayer a esta ciudad cenaron juntos cambiando impresiones sobre el momento internacional. El señor Halifax presentó a Mr. Bonnet el informe referente a las conversaciones de Roma, en el cual se indica que subsiste el acuerdo anglo-italiano, pero que Mussolini declaró que retiraría sus voluntarios de España, después de una victoria de Franco. También el informe dice que el dictador se quejó a la delegación inglesa de supuestos envíos de material francés a España republicana.

Las noticias que se reciben de España y el resultado de las conversaciones de Roma, han colocado en un plano de gran actualidad el problema español, esperándose con enorme interés la reunión de esta tarde.—(S. R.)

El Consejo de la Sociedad de Naciones prueba el informe de la Comisión Militar Controladora y acuerda felicitar al Gobierno español

Ginebra 16.—Esta tarde se ha reunido el Consejo de la Sociedad de Naciones en sesión pública. Inmediatamente se pasó a examinar el informe de la Comisión Controladora de voluntarios de la zona leal española. Dicho informe asegura que las autoridades militares republicanas han secundado entusiastamente las órdenes del Gobierno, siendo un hecho la evacuación de los frentes de los extranjeros que luchaban al lado del Ejército republicano. En 1.º de Septiembre, dice el informe, el número de voluntarios no excedía de 25.000, de los cuales, solo un 40 por ciento no eran españoles. Actualmente y vencidas todas las dificultades de orden diplomático, será en breve un hecho la salida de España de los pocos combatientes que quedan, los que aún permaneciendo alejados de los frentes, no han podido salir todavía debido a las dificultades de orden diplomático.

El Consejo después de examinar minuciosamente el informe, acordó su aprobación y acordó también felicitar al Gobierno español por la exactitud y lealtad con que ha cumplido sus compromisos con la Sociedad de Naciones.

A continuación Mr. Bonnet pronunció un acertado discurso. Dijo que se felicitaba del acierto del Gobierno español al ordenar la evacuación de todos los voluntarios que luchaban a su lado.

Esta ha sido en todo momento la tesis del Gobierno francés: conseguir la retirada de todos los extranjeros que hay en España. La actitud del Gobierno de la República, debe ser correspondida por la retirada total de los extranjeros que luchan a favor de Burgos. Puedo asegurar al representante español que mi Gobierno realizará todos los esfuerzos necesarios para lograrlo y que proseguirá también sus envíos de comestibles a la retaguardia republicana, por constituir ello un acto humanitario que no es posible soslayar.

El señor Spask se adhirió a las manifestaciones hechas por el señor Bonnet y también Lord Halifax.

El representante de la U. R. S. S. puso de manifiesto su simpatía por el pueblo español que lucha por su independencia.

Finalmente el señor Alvarez del Vayo pronunció un breve discurso. Afirmó que el Gobierno español no encontró las facilidades que eran de esperar en el orden diplomático para proceder a la retirada de los voluntarios y que a pesar de esto, había cumplido su compromiso contraído voluntariamente. El informe ha demostrado una verdad incontrastable y por ello consideraba inútil añadir un comentario más.

La reunión terminó a primera hora de la noche. El Consejo se reunirá esta mañana para proseguir con la discusión de los demás puntos del orden del día.

Se manifiesta en los círculos políticos que la reunión de hoy ha constituido un triunfo para la República española. El discurso de Mr. Bonnet ha causado gran sensación, así como también las palabras ponderadas y serenas del señor Alvarez del Vayo.

Unánimemente se considera que la República española ha demostrado una vez más haber hecho honor a sus compromisos.

En los medios diplomáticos y políticos se pregunta si efectivamente las democracias sabrán hacer cumplir al cabecilla rebelde con la retirada de los extranjeros y material prestado por las potencias totalitarias.—(S. R.)

Nuevo acto de piratería en el Mediterráneo

Gibraltar 15.—El vapor griego «Yiagos» ha fondeado en Gibraltar donde ha desembarcado las tripulaciones de dos barcos de la misma nacionalidad «Nicola Queleni» y el «Ev Raods».

Estos dos buques habían sido apresados por dos navíos de guerra rebeldes y conducidos por la fuerza a Ceuta.

Se dirigen de La Habana a Marsella con cargamento de azúcar.

Las tripulaciones han sido libertadas, pero los dos vapores y sus cargamentos han sido retenidos en Ceuta.

Los barcos griegos capturados ilegalmente por los rebeldes españoles son en la actualidad tres.

SALON VICTORIA

MIERCOLES A LAS 6

La grandiosa obra de sentimentales humanos

Sublime obsesión

en español, por Robert Taylor e Irene Dunne.